
对话 网络作品也该有
传统文学那味儿

封“神”纪 2022年9月5日 星期一 责编 叶红 版式吕燕 13

持续码字18年成“大神”
“沉默的糕点”：学会跟自己妥协

穿越、科幻
空 间 、仙 侠 奇
缘 、青 春 悬 疑
……你能想到
这么多的元素
都融合在一部
小说里面的场
景吗？想不到
也没关系，打开
网络作家“沉默
的 糕 点 ”的 小
说，你就能在各
式各样的“异世
界”里面穿梭，
与主角们一起
快意恩仇。

在 网 文 圈
子里，“沉默的
糕点”被大家尊
称为“大神”，创
作 字 数 超 过
2500万字，风格
热血爽快。但
在日前接受封
面新闻专访时，
这位计算机专
业出身的作家
却坦言，最初写
小说只是为了改
善生活，酣畅淋
漓的文字背后是
苦闷的创作。

笔耕不辍18年
“我算是第一批网络作家”

把时间拨回到2004年，网络小说的平台巨

头们尚处在萌芽期，但彼时还在大学读计算机

专业的“沉默的糕点”却毅然加入到了网络作家

的行列。如果按照常规的叙事，这种决定一般

都会与“梦想”挂钩，但他却直白表示：最初的写

作更多是迫于生存的压力，“当时我在读大学，

不管是学费还是生活费都比较困难。为了解决

生存问题，就这样开始了写作。”

从《机战皇》《史上最强赘婿》《史上第一密

探》《我的阁楼通异界》，到如今尚在连载中的

《我在坟场画皮十五年》，“沉默的糕点”的文字

像带着一把小钩子，让人恨不得一口气读完。

但在市场和个性化表达的平衡上，这位动辄就

获得读者们几万推荐票的“大神”作家，却经历

了无数次的妥协和阵痛。

“写了一部成绩好的，就想写一部自己真正

想写的，结果扑了，之后又再写一部符合市场需

求的。”“沉默的糕点”打趣称，自己就是这样周

而复始、不断重复，“每次自己特别想写的，好像

成绩都不太好。”在他看来，网络文学的写作很

像做数学题，讲究各种元素的堆砌，与传统的严

肃文学有很大的区别。

“我特别喜欢《庆余年》，它把文学性和商

业表达中和得很好，后面讲的也是历史、权谋

这些，同时也比较适合改编成各种影视剧。”当

聊到文学时，“沉默的糕点”首先想到的就是著

名作家陈忠实，传统文学里的严肃性和社会性

也是他不愿舍弃的，“我们网文写作的目标，就

是给读者带来娱乐，尽量不带私货。但如果有

些观点是在我脑子里反复思考过的，觉得能够

给大家带来好处，就会非常小心翼翼地放进来

一点。”

“剩者为王”
坚持下去的秘诀是“存稿”

“我最大的感受就是‘剩者为王’，要咬住这

行不放。肯定有成绩特别差的时候，但要坚持

住。”“沉默的糕点”说，坚持的一个秘诀就是“存

稿”，很多网文作家都会预先写好多章，以

此保证每天的更新。在专访的那天，“沉

默的糕点”的新书更新已经定稿了，但

他还在存稿子。除了坚持写稿外，网

文行业还格外考验人的心智。“现实中

就是有那种特别天才的作者，写一本

成一本，但对我而言，大部分时候作品

都是中上。”当问到如何去应对这种落

差时，他好几次重复道：“要和自己

妥协。”

作为沉浸网文行业多年的

作家，“沉默的糕点”敏锐地觉

察到，现在的读者发生了很大

的改变。以前的小说讲究

“爽感”，主角的“金手指”一

定要全开，甚至有更为直

白者总结说，网文写作

要“拳拳到肉”，“现在

的读者不喜欢那么

强的‘爽感’，不需

要那么浓烈的情

感冲突，如果还

按照以前的

套 路 写 ，

反倒可能

把读者赶

走。”

“ 我 经

常讲，我们作者

很多时候都配不

上读者，虽然在整

体的故事结构上肯定比他们好，但在某个点的

审美和理解上，很多读者比作者强。”而读者的

反馈也会影响到作者，“沉默的糕点”笑称，自己

不是一个特别坚定的作者，很容易被读者影响，

“我觉得这其实是个弊端，读者有时会局限在某

一点上。更要命的是，读者也不知道要什么，顺

从他们写作之后，成绩反而可能不好。”

日均码字1万
“最长有45天没有出过门”

很多人认为，网文作家算是相对“小众”的

职业，也因为“小众”让外界对这一群体充满了

想象，不少人都推测他们是一群宅男宅女，虽然

版税高，但天天都在家里蹲着。“沉默的糕点”对

这一“刻板印象”给予了肯定，“工作的时间不

长，一天可能就写4个小时，但进入写作的状态

要很长时间，大部分的时间都在思考。我最长

有45天没有出过门，是一个很苦闷的状态。”

“沉默的糕点”还透露，如果是处在连载的

状态，他一天要写1万多字。这样的创作焦虑让

他对环境有极高的要求——为了寻求安静，他

往往会在深夜写作，偶尔也会寻求咖啡的帮助。

2004年入行，“沉默的糕点”算是网络文学

发展的见证者，每年都有新人入局，也有无数人

在这一行折戟沉沙。“当你跟那些天才作者都在

一个平台的时候，真是五味杂陈的感觉。”但他

也相信，这是个“坚持就会出奇迹”的行业，哪怕

是新手小白，只要有才华、写得好，坚持写下去

就会有出头的那一天。

“网文行业未来最好的状态，希望能像迪士

尼那样。现在网文还没有走到主流的娱乐舞

台，希望它未来能够在国内的文化娱乐市场占

据一个较大的位置。”“沉默的糕点”说。

封面新闻：你当时选择写小说
的原因是什么？

“沉默的糕点”：其实我从小就

喜欢写作。我是个农家孩子，初中

的时候帮家里割稻子，会觉得特别

累，割稻子是一种比较机械的工作，

我在脑子里幻想各种东西，时间就

过得特别快，所以自己没事就写写

东西。

封面新闻：你的小说有很多古
代元素，为什么会选择这样的角度
去创作？

“沉默的糕点”：因为我阅读的

都是历史类的小说，为了追求渠道

和市场，我写得就会偏玄幻一点，但

“练功”之类的我都不会写，因此在

玄幻中又向历史靠近了一点，属于

相对“架空”的历史。

封面新闻：写了这么多本书之
后，有没有总结过怎样才会让自己
的作品更出圈？

“沉默的糕点”：这个话题感觉

有点大。以我的上一本书《史上最

强赘婿》来说，我总觉得没有出圈，

好像反响也就一般，所以我都不知

道该怎么总结。

封面新闻：你觉得比较好的网
文作品是？

“沉默的糕点”：我特别喜欢《庆

余年》。它当然是网文，但又比较靠

近传统文学，我觉得这种状态是比

较好的。单纯的网文是很难“出圈”

的。

封面新闻：怎么把自己喜欢的
写成适合市场需求的作品？

“沉默的糕点”：其实有些人是

可以做到既自己喜欢、市场反响也

很好的，但这样对才华和功力的要

求就很高了。我相信像猫腻那样很

受市场欢迎的作者，写出来的东西

也是他们自己喜欢的。我想写的东

西成绩不好，并不是因为我小众、有

更高的追求，而是功力不够，导致成

绩不佳。我一直觉得其实任何题材

都能有市场，只不过是作者的水平

问题而已。

封面新闻：你会看读者们的评
论吗？会被影响吗？

“沉默的糕点”：会被读者影响，

这是肯定的。其实最好不要被影

响，如果都顺从读者的意见，成绩反

而是最不好的。

封面新闻：现在这么多年轻人
加入这一行，会不会觉得有压力？

“沉默的糕点”：压力巨大吧。

有一种感觉，跟写作天才在一个平

台蛮悲哀的。

封面新闻：你能不能以前辈的
角度，对新加入的作者和尚在观望
的人提一些建议？

“沉默的糕点”：我本来很想说，

埋着头写就是了。因为这行很公

平，有才的、写得好的，是一定能出

来的。但这行的竞争也非常激烈，

如果你真有这个想法，准备三四年

的时间，一直埋头写就是了。三四

年过后都还没有出来的话，就想办

法去做别的工作吧。

封面新闻记者 荀超实习生 王卓

《我在镇夜司打开地狱大门》

《史上第一密探》
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